les traditions purement politiques. Ces prédilections et ces attaches peuvent être légitimes, excellentes, et l'Egli-e n'oblige personne à y renoncer. Elle demande seulement, et ce n'est que juste, de se souvenir qu'elle est notre Reine et notre Mère, que sa liberté sainte mérite l'absolue prééminence des droits de Dieu, et que l'Evangile doit être recepté partout comme la charte de l'humanité. Ah! si les catholiques du monde entier pouvaient une bonne fois comprendre cette vérité, élementaire après tout.

Quelques détails sur le pèlerinage qui a eu lieu à Gon, le 3 décembre dernier, à l'occasion de l'exposition solennelle du corps de S. François-Xavier. A l'annonce de cette fête qui a lieu tous les 12 ans, l'Inde toute entière est en émoi, et des milliers de pèlerins se mettent immédiatement en route. Goa, qui auparavant ressemblait à un vaste cimetière, reprend vie, les églises sont réparées et décorées, les rues où croissaient les chardons et les épines, sont mises en état de circulation, des bâtiments en toile ou en feuilles s'improvisent de tous côtés, le son joyeux des cloches mêle ses accents aux détonations des canons, des flots de pèlerins arrivent comme la marée montante. Le nombre total pendant cette fête de 27 jours n été, cette année, de 300,000. La messe pontificale a été célébrée, le premier jour, par l'archevêque de Goa, avec pompe et solennité, et le panégyrique du Saint a été prononcé par Mgr Ferreiro, évêque de Cochin. La messe pontificale terminée, il y a eu procession solenelle de la châsse renfermant les restes précieux du grand apôtre, à la suite de laquelle le patriarche et le gouverneur munis chacun d'une clef en or, ouvrirent le reliquaire, et alors apparut le corps de l'illustre apôtre des Indes et du Japon.

Le Saint est revêtn d'une chasuble, en sorte que la tête seule est découverte. Cette tête est desséchée, la peau de couleur très brune, les joues sont creuses, et la taille est au-dessous de la moyenne. Voici comment un missionnaire de la Congrégation de S. François de Sales d'Annecy décrit les restes de cet apôtre: "Saint François-Xavier me paroît avoir été de taille p atôt petite, car le corps actuellement ne mesure guère que 4½ pieds. La tête est grosse; plus de cheveux. ni de barbe; quelques plaques noires semblent indiquer qu'il y a encore la racine des cheveux. Les yeux sont enfoncés, et j'ai tout lieu de croire qu'ils n'existent plus. La partie inférieure du nez manque. Le tout est recouvert de peau desséchée. La tête ressemble assez à une tête de mort ordinaire; mais, en la contemplant, on n'éprouve point de répulsion; au contraire, on respire le bonheur, on sent que la sainteté plane nu-dessus de cette dépouille sacrée. Les reliques,